
 
 

Direttivo del 07/10/2022 

 

Venerdì 7 ottobre 2022 alle ore 18,00 si è riunito il Direttivo del Comitato 

Regionale per la Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti il presidente Valter Cardi, il 

vice-presidente Andrea Marchi e i consiglieri, Massimo Veronesi, Alessandro Borghi, 

Maria Iubini, Gian Luca Luccarini, la segretaria Stefania Musiani e il verbalizzante 

Federico Chiaricati. 

Valter Cardi apre il Direttivo con il primo punto all’ordine del giorno che riguarda 

l’accettazione della donazione Pecorari all’Archivio del Comitato. Cardi dà la parola al 

vicepresidente Andrea Marchi che descrive brevemente in cosa consiste la donazione. Si 

tratta prevalentemente di lettere, cartoline, manifesti e libri, che rimarranno a completa 

disposizione del Comitato, senza alcuna limitazione di utilizzo. Messo ai voti il Direttivo 

approva all’unanimità la donazione.  

Si passa quindi al secondo punto e cioè il contributo per i due concerti della Banda 

Bignardi di Monzuno che si sono svolti a Marzabotto e Grizzana Morandi. La delibera 

prevede un contributo di duemila euro, mille per concerto, che come da accordi il 

Comitato offriva ai Comuni. Il terzo concerto, ricorda Marchi, previsto a Monzuno, è 

incluso nel contributo di trentamila euro già deliberato per il Comune stesso. Messo ai 

voti, il Direttivo approva all’unanimità. 

Il terzo punto riguarda l’approvazione del contributo al progetto “Teatro per non 

Dimenticare”, presentato dal prof. Marcello Usai, per la somma di 2500 euro. Come 

rilevato dal consigliere Alessandro Borghi, il progetto può essere approvato senza 

problemi, chiedendo però al prof. Usai di specificare i luoghi di Marzabotto che si 

intendono utilizzare per il progetto stesso. Questo perché se è previsto l’uso gratuito del 

teatro, il patrocinio del Comune diventa oneroso e non più “non oneroso”. Per il resto, 

comunque, tutto il Direttivo approva il contributo.  

Riprende la parola Cardi e informa che il Comune di Marzabotto, tramite l’Unione 

dei Comuni dell’Appennino, ha presentato tutta la rendicontazione relativa ai trentamila 



euro messi a disposizione dal Comitato per attività sul territorio. Il Direttivo approva 

all’unanimità. 

Prende la parola Borghi informando del fatto che il Coro Farthan vorrebbe 

sostituire quella che una volta era la Corale Reno e avere un ruolo più centrale nelle 

manifestazioni e nelle varie celebrazioni. Cardi esprime qualche perplessità per eventuali 

esclusive, mentre Marchi, concordando con le osservazioni chiarificatrici di Borghi, 

propone di incontrare il Coro Farthan per capire come collaborare.  

Prende poi la parola il verbalizzante Federico Chiaricati che ricorda la necessità 

di approvare il patrocinio non oneroso da parte del Comitato per la mostra promossa dalla 

Fondazione Duemila di Bologna riguardante la storia dell’accoglienza dei profughi della 

ex-Jugoslavia nel bolognese, che contiene numerose fotografie dell’Archivio del 

Comitato stesso. Il Direttivo approva all’unanimità il patrocinio non oneroso.  

Riprende la parola Borghi chiedendo alcuni chiarimenti su questioni relative ai 

pagamenti. Passa poi a relazione sulla cattiva situazione in cui si trova il Sacrario. Con 

Elena Mignani, del Comune è stato fatto un controllo sulla convenzione tra Ministero 

della Difesa, Comitato e Comune dalla quale risulta che la Difesa è obbligata a intervenire 

su specifiche questioni che riguardano lavori straordinari di sistemazione. Diverse le 

questioni tecniche rilevate, di diversa urgenza e gravità, fra queste la tenuta dei marmi (si 

sfogliano), l’impianto elettrico e infiltrazioni d’acqua dalle finestre. Inoltre, anche le 

grondaie della chiesa sovrastante (di proprietà del Ministero delle Infrastrutture) hanno 

bisogno di manutenzione. La decisione quella di chiedere un incontro col Ministero della 

Difesa e segnalare i lavori urgenti e straordinari (mentre quelli ordinari sono a capo del 

Comune, come l’imbiancatura delle pareti o la pulizia ordinaria). Resta da capire la 

competenza della pavimentazione esterna, anch’essa bisognosa di manutenzione 

straordinaria. Si evidenzia, infine come anche l’accoglienza, dovrebbe migliorare. 

Con quest’ultimo punto Cardi chiude il Direttivo alle ore 19,30. 

Il Presidente 

Valter Cardi 

 

Il Verbalizzante 

Federico Chiaricati 


